

# EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

*Salidas.*-Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.-Lunes 4 tarde Mahon. -Martes 5 t. Barcelona. -Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia. -Jueves 5 t. Valencia. -Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.  
*Entradas.*-Lunes 7 m. Valencia.-9 m. Mahon por Alcudia.-Miércoles 3 tarde Ibiza y Alicante. -Jueves 9 m. Mahon 12 m. Barcelona por Alcudia. -Sábado 7 mañana Barcelona.

## PUNTOS DE SUSCRIPCION.

En la Redaccion, calle de Fortuny-6-entresuelo.

Precio: **4** REALES al mes  
en las tres islas.

## FERRO-CARRILES.

Salidas de Palma para Manacor y La Puebla, 3'45 mixto, 8'30 m., 2'15 y 5 t. mixto.  
Id. de Manacor para Palma, 4'5 mixto, 7'45, 11'55 m. mixto, y 5'45 t.  
Id. de Manacor para La Puebla, 4'5 m. mt. y 5'45 t.  
Id. de La Puebla para Palma, 4'45 mixto, 8'15 m., 12'45 mixto y 6'15 t.  
Id. de La Puebla para Manacor, 4'45 m. mt. y 6'15 t.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTO DE MAÑANA.**—Nuestra Señora de las Nieves, así llamada, porque la Santísima Virgen reveló en el siglo IV á Juan Patricio noble romano y su consorte, que era su voluntad le edificaran un templo en el territorio del monte Esquilino, que encontrasen cubierto de nieve. Comunicaron esta vision al papa Liberio y en este mismo día admiraron la nieve sobre la área donde hoy se ve la iglesia de Santa María la Mayor.

**CULTOS.**—*Mañana jueves.*—En San Cayetano la continúan las Cuarenta Horas, exposicion á las seis y media de la mañana. Por la tarde á las seis la sociedad de socorros mútuos del Clero cantará maitines y laudes en obsequio á la Transfiguracion del Salvador su Patron, despues continuará la novena y la reserva.

En el Centro de las iglesias pobres. A las siete y media comunión, á las once y media meditacion y plática. Por la tarde á las siete oracion y plática.

**CORTE DE MARIA.**—En Santa Eulalia, á la Virgen de la Piedad.

## GACETILLA LOCAL.

Extracto del *Boletin oficial*, número 2102, correspondiente al 3 del actual:

Los Ayuntamientos de Manacor, de Villafranca y de Petra anuncian estará de manifiesto á efectos de reclamaciones el reparto de consumos.

Un edicto del Juez del distrito de la Catedral en virtud del cual se sacan de nuevo á pública subasta los bienes embargados de Bartolomé Morante y Lloret y de sus hijos habidos del matrimonio con María Francisca Amengual.

Otro del de id. de la Lonja en que se sacan á pública subasta por término de veinte días las fincas propias de D. Jaime Ramis y Gibert, vecino de esta ciudad.

Estado demográfico-sanitario correspondiente á la semana 30.ª de este año (del 12 al 25 del actual).

La Industrial mallorquina convoca á Junta general el día 18 del corriente á las seis de la tarde en el local de costumbre.

Continuacion de una real orden del ministerio de la Gobernacion.

Otra real orden del ministerio de Fomento sobre la construccion de la plaza de S. Vicente en Lorca.

— Parece cosa decidida que el 20 de los corrientes el vapor *Mallorca* emprenderá un viaje de recreo al puerto de Mahon en donde permanecerá dos días, los necesarios para que los espedicionarios se hagan cargo de las bellezas de aquel puerto. Segun indica un colega el viage de ida y vuelta sólo costará cincuenta y siete reales y medio. Dado lo reducido del precio del pasage y el corto tiempo que ha de durar la expedicion, es probable que muchas personas se resuelvan á visitar el mejor puerto del Mediterráneo.

— Ha fallecido repentinamente en la pasada noche D. Pedro Gorostiza, persona muy conocida en la Corte y hermano político de nuestro paisano don Francisco Frontera de Valldemosa. El Sr. Gorostiza ha desempeñado honrosos cargos en el seno del Municipio y representando á nuestra provincia en la Diputacion á Córtes.

Que Dios le conceda el descanso de los justos, y á su familia la resignacion cristiana.

— Segun aviso que nos da la Administracion principal de Correos las espediciones para Sóller, Llnmayor y Andraitx saldrán los miércoles desde hoy á las dos de la tarde en vez de las cinco que lo verificaban.

— Hemos sabido que ha llovido bastante por la parte de Andraitx y Calviá. El cielo continúa nublado y es de esperar que una abundante lluvia disminuirá el intenso calor que hasta ahora se ha sentido y cuyos efectos no pueden menos de ser perjudiciales para la salud pública.

— Segun los periódicos de Madrid del Sr. Director de Establecimientos penales, cuya llegada anunciamos ayer, ha venido á esta ciudad con el objeto de practicar un reconocimiento en la isla de Cabrera para establecer en ella un presidio de condenados á cadena perpétua.

Necesario era ya que se pensara en mejorar la situacion de los penados que cumplen su condena en esta capital, pues el establecimiento que al efecto se habilitó hace tiempo no tiene ninguna de las condiciones necesarias para el objeto á que se le destinó.

— Está mañana ha sido sorprendido por el señor Administrador principal el conductor de la diligencia de Andraitx conduciendo cartas sin el previo franqueo, habiéndoselas hecho franquear y multándole con arreglo á la instruccion del ramo de correos.



## SECCION HUMORÍSTICA.

En confianza ¿no nos dirían Vds. cuál es el Dios de los demócratas?

Tiempo há que nos pica esta curiosidad impertinente.

Que admiten todos los cultos es cosa sabida. Comienzan por el fetiquismo y acaban por el paganismo olímpico y mitológico, pasando por alto el Catolicismo (por demasiado *clerical*.)

Que en consecuencia rechazan todas las religiones positivas, es cosa evidente y nos lo dicen y repiten hasta la saciedad.

Estos señores están por la religion natural, que es decir la del mono, nuestro venerable abuelo, y la del jumento nuestro prototipo.

¡Oh! ¿quién no se entusiasma al oír el rebuzno del pollino y el grito de la mona mezclarse con la voz del hombre *domesticado* y elevarse en armonioso concierto, en canto triunfal, en himno sublime hasta el trono de la Divinidad?

Esto es bello, esto es grandioso, esto es magnífico; el canto de la rana, y la charla del periodista, el graznido del cuervo y la perorata del *impío*, el mugido del toro y la imprecación del maldiciente; todo forma armónico contraste en honor y gloria de ese dios fantástico que es pez, ave, reptil, cuadrúpedo y anfibio; de ese dios que es piedra, planta, bruto, hombre y espíritu: de ese dios simple y compuesto, inerte y activo, finito é infinito, vario é inmutable, santo y perverso, sabio y ciego, todo y nada.....

Consideren Vds. la bienaventuranza de aquellas gentes cuyos dioses les nacían en las huertas en forma de sabrosísimos ajos y redondeadas cebollas; imaginen la malaventura de aquellas otras tribus que veían aparecer á su dios en forma de venenosa serpiente ó de voraz cocodrilo; admiren la cultura de los pueblos que lo adoraban bajo la típica figura del elefante blanco ó del buey Apis, y de esta manera vayan recorriendo todas las variadas y caprichosas divinidades que han formado las delicias de la humanidad,.... en ninguna parte descubrirán gente tan devota y beatífica como nuestros demócratas, estos afortunados santones no se contentan con idealizar á sus dioses como Grecia, ni en almacenarlos y coleccionarlos á todos como Roma, sino que admitiendo la realidad y la verdad de todos los cultos y religiones forman un solo dios sumamente curioso y original, puesto que brota de la tierra como la col egipcia, se eleva sobre las nervudas piernas del elefante indio y remata con la cabeza del olímpico Baco, ébria y estúpida y de verde pámpano coronada.

Si bien es verdad que los más ilustrados entre estos sapientísimos varones, dejando esas formas sensibles para el vulgo necio, prefieren un dios más aéreo, más nebuloso, más impalpable, más indefinido é indefinible. Su dios es un ente holgazán, bonachón, crédulo, y complaciente, un dios que nada ve, nada oye, nada sabe, nada siente, nada premia, nada castiga.

Este dios fantasmagórico lo mismo pasa por un parto de la imaginación que por un resultado del temperamento, lo mismo por una preocupación de la infancia que por un descubrimiento de la filosofía,

lo mismo por una ruina de tiempos pasados que por una conquista del porvenir.

Después de todo esto; díganme Vdes. si no es la cosa más natural del mundo que toda la democracia sea la gente más devota, más pia, más seráfica de toda la tierra.

¿Qué decimos? Si á cada uno de nuestros demócratas casi no le falta nada para divinizarse, para convertirse en un pequeño dios, un dios microscópico, como quien dice un dios penate, con su braserillo y su altar donde ostentar sus personillas graciosamente coronadas con el gorro frigio.

..

Veán nuestros lectores una muestra de *clericalismo* hallada en un periódico democrático:

Nunca nosotros confundiremos las crueldades cometidas por el fanatismo religioso con la religion.

¿Cáscaras? ¿Y no es Vd., caro colega, el que con tan soberano desden nos habla con frecuencia de todas las religiones positivas?

¿Qué mano *clerical* anda en la redacción del colega adulterando con sus beatíficos *escripnlos* el santo od *iofraternal* que es el alma de la verdadera democracia?

Francamente esta debilidad, esta apostasía, este *clericalismo* nos escandaliza.

..

Recomendamos á los espiritistas mallorquines el siguiente suceso:

Un oficial de carpintero á quien los espiritistas habían vuelto la cabeza del revés, se presentó muy asustado á su maestro diciéndole:

—¡Ay, D. Juan. lo que me ha pasado esta noche!

El maestro, hombre de buen sentido, y sargento que fué del 5.º de Castilla durante la última guerra, se dispuso á escucharle:

—Ha de saber Vd.,—dijo el oficial de carpintero,—que siguiendo las instrucciones que me ha dado el vizconde de Torres Solanot, evoqué el espíritu de un muchacho que se murió debiéndome unos cuartos. Y se presentó, en efecto; pero en forma así como de burro, con unas orejas grandes.....

—¿Y por eso te asustas?—replicó el maestro.—¡Cobarde! veo que te asustas hasta de tu sombra.

## SECCION EXTRANJERA.

Lo de Oriente va muy mal; pero nos falta espacio para comentario y tenemos que dar el largo despacho telegráfico que publica el *Standard*:

«DESTRUCCION DE LA BRIGADA DEL GENERAL BURROW.

*Bombay* 28 (11,50 noche).—Las noticias de Candahar han producido inmensa excitación, por no decir consternación, en toda la India, y ha llamado la atención tanto más, cuánto menos se las esperaba.

Se creía seguro que las fuerzas de Surrow, compuestas de tres regimientos de infantería y bastante caballería eran suficientes para dar buena cuenta de los 12.000 hombres de Ayoub-Khan en las llanuras de Candahar, por lo cual no se experimentaba el menor cuidado.

El breve telegrama que daba cuenta de la terrible derrota ó aniquilamiento, ha circulado por toda la India.

En cuanto el virey tuvo noticia del desastre, convocó el Consejo, y aunque se esperaba que las pérdidas se hu-



bieran exajerado en el breve telegrama que ha seguido al primero, nada hay que pueda hacer concebir la esperanza de que ningun cuerpo considerable de caballería ó de infantería haya podido salvarse.

El Consejo se apresuró á telegrafiar al gobernador de aquí pidiéndole la lista de las fuerzas disponibles; por fortuna, fuerzas considerables se han movilizadas desde hace una semana al recibir noticias de la desercion de la infantería Wali.

Actualmente, lo que principalmente preocupa es la seguridad de Candabar.

La pérdida de esa ciudad sería un golpe terrible para nosotros y una terrible desgracia para los habitantes, porque serian indudablemente saqueados por las tropas de Ayoub si se apoderan de ella como castigo á la amistosa recepcion de nuestras tropas.

De Cabul se dice que se presentan complicaciones en los asuntos de Ghuznee, y no es dudoso que esta derrota ejercerá gran influencia sobre la situacion de Cabul.

Se considera seguro que la actitud de Ayoub modificará la resolucion tomada de dejar á Abdul-Rahman establecer su autoridad, ayudándole sólo con fondos, y que la avacuacion se retrasará.

Las fuerzas que ahora están en Candahar, se calculan en 2.000 hombres con 9 baterías.

La opinion se ha pronunciado unánimemente en favor de la guerra.

*Bombay 29 (12,55 mañana).*—Se dice que las tropas derrotadas se retiraron durante tres millas ardentemente perseguidas, y que parte de ellas lograron escaparse. El general Primrose ha retirado sus fuerzas á la ciudadela de Candahar. Esta domina toda la ciudad; está bien armada y se cree que bien provista.

Los fugitivos que llegan de Candahar avisan que las fuerzas de Ayoub ascienden á 12.000 hombres. No se han recibido detalles posteriores, porque el telégrafo está interrumpido por la parte de Candahar hácia la parte del Mediodía; pero los generales Primrose y Phayre se mantienen en comunicacion constante, y la fuerza de la línea del camino avanzará á socorrer á Candahar, á las órdenes del último.

Refuerzos considerables se dirigen por el paso de Bolan.

El Gobierno de la India toma activas medidas para reforzar las tropas que se dirigen á Candahar y poner al general Primrose en situacion de atacar á Ayoub.

La brigada del general Surrow ascendia á 2.700 hombres y 1.500 caballos walis, que desertaron.

La derrota de los ingleses impone al Gobierno la obligacion de tomar medidas enérgicas y decisivas, por el daño que ese desastre puede causar á la influencia inglesa en la India.

— Toda la prensa de Europa se ha ocupado con la absolucion de Boet, censurándola duramente todos los periódicos serios, lo mismo *La Germania* de Berlin que *La Voce della Verità* de Roma.

Ya que nos sea imposible aducir todos estos testimonios, trasladamos á nuestras columnas los más autorizados.

*La Frusta* publica un artículo del que, por razones fáciles de comprender, sólo podemos tomar los siguientes párrafos:

«En el momento de entrar en máquina nuestro número, tenemos noticia de la absolucion de Boet, y damos la enhorabuena al jurado milanés.

«¡Oh! Del jurado no se puede decir ni bien ni mal. ¡Bendito sea el periodismo!

«Sí; el periodismo, cumpliendo con su deber, nos tras-

mitió fielmente el proceso de Boet, acusado de *ladron* y los testimonios de los extraños.

«El público ministerio, acaso por defender la ley, sostiene que Boet es un *ladron vulgar*. Vea usted, ex-general, que no hacemos sino copiar las palabras del ministerio público.

«Yo le habria absuelto acordándome del alto honor que nos hizo llamándonos ladrones sin restriccion alguna. Cómo quereis que en casa de los ladrones sea condenado un hombre *honrado*?

*La Aurora* de Roma dice por su parte:

«El proceso del Toison de oro en Milan ha terminado, como habiamos previsto, con uno de aquellos escándalos de los cuales los jurados y los tribunales italianos nos han dado no raros ejemplos en la presente era de *regeneracion de medios morales* y de *orden moral verdadero*; ha terminado con la absolucion de Boet, por parte de los jurados.

Hace tiempo que la opinion pública ha dado diversos juicios.

Un hombre de sentido comun, bastante independiente por lo demás, de toda política de partido, al escuchar anoche la noticia de la absolucion de Boet, dada por el telégrafo, exclamó: «Está bien: los jurados de Milan debian, pasando por encima de la verdad y la justicia, dar este premio al extranjero que en una carta suya, leida en pleno tribunal, habia escrito: *Italia es el país de los ladrones.*»

«Se quiere hacernos avergonzar de ser italianos.»

*La Voce della Verità* dice:

«Ayer, día de Santa María Magdalena, el tribunal de Milan pronunció la sentencia por todos prevista.

«Cárlos Boet ha sido absuelto entre los aplausos de la multitud.

«Esta sentencia causará grande impresion en todo el mundo. Los ladrones la creerán el triunfo de la inocencia calumniada: las personas honradas tendrán por justísima la frase con que el ministerio público terminaba de este modo su requisitoria: «Si absolviérais á Boet, despreciaríais por todo extremo la justicia, y por vergüenza deberíamos cubrirnos el rostro delante de Europa.»

*La Germania* de Berlin escribe lo que sigue:

«No ha podido sorprender á los católicos alemanes el resultado del proceso intentado por D. Cárlos contra Boet, dada la poca seriedad que aquí se atribuye generalmente á cuanto sale del nuevo reino de Italia.

«De todos modos, la absolucion de Boet es el hecho importante para la historia de los partidos revolucionarios europeos.»

— Noticias de Nápoles dicen que el Vesubio está en erupcion, que se han mandado iluminar con luces eléctricas el ferro-carril funicular que conduce al cráter, siendo quince los focos distribuidos por la montaña hasta la última meseta, que se halla á 50 metros de la boca del cráter.

Añádese que el espectáculo es fantástico é indescriptible, pues el fuego encarnado oscuro que se eleva del cráter, la lava despeñándose por las laderas y estendiéndose por el valle con aquella claridad sombría que le es peculiar, y la luz blanca de la electricidad, forman un contraste admirable, extraño y sorprendente, que hace recordar los cuentos tan celebrados de las «Mil y una noches».

— Los periódicos católicos franceses dan cuenta á sus lectores de las fiestas que acaban de celebrarse en Santiago de Galicia.



## MOVIMIENTO DEL PUERTO.

## EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 3.

Ninguna.

## EMBARCACIONES DESPACHADAS.

Dia 3.

Para Barcelona vapor Lulio, de 405 ton., cap. D. Andres Marraig, con 22 mar., 54 pas., balija y efectos.

Para Málaga pailebot S. José, de 42 ton., pat. Miguel Planas, con 5 mar. y efectos.

Para Torreveja laud Santa Isabel, de 12 ton., pat. Roque Barber, con 6 mar. y lastre.

Para Sevilla pailebot San Antonio, de 71 ton., pat. Vicente Terrasa, con 6 mar. y lastre.

Para Cette pailebot Providencia, de 80 ton., pat. Mateo Felany, con 8 mar. y vino.

Para Sevilla polacra goleta Cármen (a) Linda, de 134 ton., cap. don Juan Vidal, con 9 mar., 1 pas. y lastre.

## LA INDUSTRIAL MALLORQUINA.

La Junta de Gobierno de esta Compañía en cumplimiento de lo dispuesto en el artículo 20 de los Estatutos convoca á la general para celebrar sesion ordinaria el dia 18 del corriente á las seis de la tarde en el local que ocupa la fábrica de dicha sociedad.

Los Sres. accionistas que quieran concurrir á dicho acto, en virtud de lo dispuesto en el artículo 23 deberán depositar sus títulos en la Caja social ántes del dia 17.

Los que deban representar á otros en la referida sesion deberán entregar en la Secretaría sus respectivos poderes, ó autorizaciones que consten en documento privado hasta una hora ántes de la señalada para la sesion, á tenor de lo prevenido en el artículo 24 de los mismos Estatutos.

Lo que se publica en el Boletín Oficial y periódicos de esta ciudad para conocimiento de los Sres. accionistas.

Palma 2 Agosto de 1880.—El Presidente—Andres Barceló—P. A. de la J. de G.—Silvano Font, Vocal Secretario.

## CRÉDITO BALEAR.

Por acuerdo de la Junta de Gobierno y á los efectos prevenidos en el art. 27 de los Estatutos, se convoca á los señores Accionistas para la General ordinaria que tendrá lugar el dia 5 del próximo Setiembre á las once de la mañana en la casa donde se hallan establecidas las oficinas de la Sociedad.

La lista que comprende el nombre de los que tienen derecho á votar se hallará expuesta en la Secretaría y los Sres. Sócios que deban concurrir se servirán recoger su papeleta de accionista con la anticipacion correspondiente.

Se advierte que las cartas de representacion se admitirán hasta una hora ántes de la fijada para celebrar la Junta.

Palma 3 Agosto de 1880.—Por el Crédito Balear.—El Vocal de Turno, Antonio Marques.

## FERRO-CARRILES DE MALLORCA.

El lunes 23 del próximo Agosto, á las doce de la mañana y en el local de estas oficinas (estacion de Palma) tendrá lugar la subasta para el suministro de todo el aceite de olivas que pueda necesitarse en lo que resta de este año y durante el de 1881, con arreglo al pliego de condiciones que estará de manifiesto todos los dias laborables de nueve y media de la mañana á dos de la tarde en las espresadas oficinas, donde ademas se facilitarán todas las noticias que deseen los que quieran interesarse en la subasta.

Palma 31 Julio de 1880.

Por la Compañía de los Ferro-carriles de Mallorca.—Su Director General.—Guillermo Moragues.

## FÁBRICA DE SAL DE IBIZA

Por acuerdo de los Poderes Administrativos de esta Empresa, quedan señalados los dias del 6 al 12 de Agosto próximo, para el pago del 10 dividiendo pasivo, en la Administracion de la misma, calle del Estudio General núm. 15 entresuelo; debiendo hacer presente que desde dicha última fecha se exigirá el interes del 7 p 8 al accionista que demore el pago, segun lo dispuesto por el Reglamento. Palma 6 de Julio 1880.—El Director Gerente.—Lorenzo Vicens.

## VIAJE A LAS CUEVAS DE ARTÁ.

El Domingo 8 del próximo Agosto á las cuatro de la mañana, si se reúne el suficiente número de pasajeros, saldrá de este puerto con direccion á las cuevas de Artá, el vapor *Bellver*, regresando el mismo dia.

Se despacha en los puntos siguientes:

Despacho de los vapores *Lulio* y *Union*.

Café de Oriente.

Librería del Sr. Roca (Borne).

Camisería de los Sres. Pons y Bonet.

Plaza de Abastos, Agencia de encargos.

Picornell hermanos (agencia Copiñas).

Agencia de los Sres. Escalas y Comellas.

Agencia de los Sres. Bauzá y Togores.

Las personas que deseen tomar pasaje á bordo pueden pasar por cualquiera de los insinuados puntos en que se despachan billetes.

Corren de cargo de la Empresa los gastos de alumbrado, guías, derechos de entrada á la cueva y demas que se ocasionen con tal motivo.

A bordo habrá *restaurant* á cargo de uno de los mejores fondistas de esta capital.

Precio de pasaje: TREINTA REALES

*Nota.* Si por falta de número no se realizare el viaje se devolverá el importe del pasaje.

ALQUILERES.—En la calle de la Marina, número 58, hay un primer, un segundo y un tercer piso para alquilar. El primero y segundo tienen cuatro cuartos dormitorios y el tercero tres. Todos, con su correspondiente porche y terrado.

Están para alquilar unas casas que reúnen toda clase de comodidades, situadas en el término de esta ciudad y punto denominado *Es seca de la Real*, conocidas con el nombre de *Se Comprenderé*. Darán razon en la calle de Santo Domingo, n.º 40.

SIRVIENTE.—Un jóven recién llegado á esta capital desea colocarse en clase de criado, ó dependiente. En esta redaccion informarán de las personas que garantizan su buena conducta.

## TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 3 á las 5'5 t.

(Recibido el 3 á las 7'44 n.)

Nuevas presentaciones en Cuba.

El sábado se publicará la convocatoria para las elecciones.

El Tribunal Supremo ha negado el indulto á Otero.

Se ha verificado el entierro del señor Hartzembusch.

3 por 100: interior 19'75.—Exterior 20'30.—Bonos 98'00.

## ULTIMAS COTIZACIONES.

Madrid. 3 por 100 interior contado y Fin, 19'85.—Paris, 3 por 100 interior contado, 18'18.—Banco de España, 275'50.—Barcelona 3 por 100 interior contado, 19'70.—Coloniales, 123'50.—Nortes, 69'00.—Palma 3 por 100 interior contado, 19'775.